## Tema del día

**ENTREVISTA. JOSÉ DÖRNER FERNÁNDEZ,** rector subrogante de la Universidad Austral de Chile:

# "Estamos trabajando con compromiso para responder a las observaciones de la SES..."

### POR SITUACIÓN FINANCIERA.

La autoridad universitaria informó que la institución pidió ampliar el plazo para la entrega del Plan de Recuperación con las correcciones. La primera semana de abril debería ser despachado a la Superintendencia.

María Alciandra Pino C.

nariaalejandra.pirto@australvaldivla.cl

a Universidad Austral de Chile (UACh) trabaja actualmente en subsanar las observaciones realizadas por la Superintendencia de Educación Superior (SES) al Plan de Recuperación 2024-

Si bien la SES estableció 15 días hábiles-que se cumplirían la próxima semana-para que la casa de estudios haga mejoras a su propuesta, la UACh solicitó la ampliación de ese plazo. Con esto, durante los primeros días de abril la SES ya tendría en sus manos el plan con las observaciones subsanadas.

Así lo informó el rector subrogante de la Universidad Austral, el prorrector José Dörner Fernández, quien detalló que "el día lunes solicitamos una extensión del plazo, porque eso está dentro del marco de la ley. Lo hicimos porque estamos trabajando en responder las observaciones, en mejorar en ese contexto las precisiones que nos está solicitando la SES, pero también porque queremos informar de esto en los cuerpos colegiados. Eso es un compromiso con el Consejo Académico, también con el Directorio de la Corporación".

¿Cómo se están abordando estas observaciones? José Dörner comentó que "tuvimos una reunión de coordinación con el presidente del Directorio, en donde revisamos las observaciones; sobre esa base, con los equipos técnicos fuimos coordinando la recopilación de información que se tiene que presentar. Tras esto, se le instruyó a las distintas macro unidades que esa información sea trabajada y sea presentada de una manera tal que nos permita dar una respuesta efectiva de eficiencia a las observaciones de

El Plan de Recuperación fue solicitado por la SES a la casa de educación superior. Esta propuesta busca establecer medidas que le permitan, en un plazo de dos años, abordar los problemas que atraviesa. Estos, relacionados con incumplimientos financieros y una deuda de 91 mil millones de pesos con entidades financieras, y que fueron identificados en la investigación realizada en 2023 por la Superintendencia.

José Dörner asumió la subrogancia del cargo el pasado viernes 8 de marzo, reemplazando a partir de esa fecha por un periodo de 30 días al rector Hans Richter, quien desde el



JOSÉ DÖRNER FERNÁNDEZ ASUMIÓ LA SEMANA PASADA COMO RECTOR SUBROGANTE DE LA UACH.

lueves 7 de marzo se en cuentra con licencia médica.

¿Cuáles son algunas de las medidas que incluye este Plan de Recu-

-Las medidas, desde un punto

de vista general, consideran mejorar aspectos de las operaciones de la Universidad, los niveles de eficiencia, los mecanismos de control y hacer mucho más eficiente en ese contexto la gestión interna de la corpora-

ción. Nosotros tenemos sumamente claro que existen brechas importantes que como Universidad tenemos que mejorar y esto se ha venido haciendo, probablemente, hace un año o un año y medio en la

#### Un llamado a la unidad de la institución

 Ante la situación financiera que atraviesa la Universidad Austral de Chile, su rector subrogante, losé Dörner Fernández, hizo énfasis en el llamado a la unidad de la institución.

Al respecto, expresó que "soy de las personas que piensa que en momentos complejos es fundamental que como institución estemos unidos, pero también que estemos unidos como región o como regiones, porque esta es una Universidad que no tan solo ha impactado a la macrozona sur, sino que también a nivel país".

"Y eso es ampliamente reconocido por todos los aportes que ha hecho la Universidad en sus 70 años de historia. De acuerdo a un mensaje que se envió a la comunidad universitaria hace un par de días, eso debe ser una invitación para que todos coloquemos lo mejor de cada uno de nosotros para recuperar el rumbo que provectaron en algún momento quienes fundaron en el año 1954 esta gran institución", ex-

Por otra parte, Dörner entregó un mensaje de tranquilidad a la comunidad, "no tan solo porque muchos de los jóvenes estudian en nuestra Universidad, sino porque es increíble la cantidad de servicios que están vinculados con esta casa de estudios". Os

institución y ahora debe quedar plasmado en un Plan de Recuperación.

Cuando vamos al detalle de las medidas, voy a señalar algunas que son de público conocimiento en la Universidad y que tienen que ver, por ejemplo, con aumentar los ingresos por matrícula; tuvimos uno de los mejores años de matrícula en nuestros programas de pregrado,

## 🚄 años

es el período para la ejecución del Plan de Recuperación que exigió la Superintendencia de Educación Superior a la Universidad Austral de Chile.

### estudiantes

aproximadamente se matricularon en la Universidad Austral de Chile en el proceso 2024. Esta cifra fue destacada por el rector subrogante José Dörner.

toda vez que logramos matricular a más de tres mil 600 estu-

Otra de las medidas que se ha discutido en el Consejo Académico es cómo optimizar la docencia, cómo lograr que los académicos desarrollen una determinada cantidad de horas de clases a la semana. Otra propuesta tiene que ver con negociar con ambos sindicatos el bono anual extraordinario que internamente como comunidad se conoce como decimotercer sueldo. También, es de público conocimiento este proceso de gestión de planta, a partir de retiros pactados. Y va se implementó una nueva unidad de cobranza, porque la Universidad tiene mucho vínculo con una serie de empresas, y hay retrasos en los pagos, por lo tanto, queremos mejorar en ese sentido.

Además, estamos trabajando fuertemente en disminuir los gastos centralizados y también en aumentar los programas de educación continua.

Uno de los aspectos que nos pidió precisar la Superintendencia tiene que ver con revisar y reorganizar las unidades descentralizadas o periféricas, como se entiende en la Universidad.

#### ¿Cuáles son las expectativas frente a la implementación del Plan. su cumplimiento asegura la recuperación de la situación financiera de la UACh?

-Nuestra expectativa es que efectivamente lo haga. Si es que la SES nos hizo todas esas observaciones es porque a ellos les genera dudas que realmente lo logremos. Y, en ese contexto, estamos trabajando, hay un acuerdo con la SES de que es eso lo que tenemos que hacer, es esa la meta que tenemos que lograr.

Lo que ellos quieren es saber objetivamente cómo vamos a abordar cada una de esas temáticas. Por ejemplo, cómo vamos a seguir incrementando las matrículas de pregrado en el tiempo; al mismo tiempo tenemos la capacidad de infraestructura como institución para poder soportar esa cantidad de estudiantes.

Ese tipo de cosas son las que tenemos que precisar para, primero, que la SES nos apruebe el Plan de Recuperación y, en segundo término, para que nosotros seamos capade marzo

pasado asumió como rector subrogante de la Universidad Austral de Chile el prorrector José Dörner Fernández. Estará 30 días en el cargo



DÖRNER PROFUNDIZÓ EN ALGUNAS MEDIDAS QUE CONTIENE EL PLAN DE RECUPERACIÓN 2024-2025 QUE DEBE IMPLEMENTAR LA UACH.

ces de ejecutarlo en dos años.

#### ¿De ser rechazado el Plan, cuáles podrían ser los alcances o las consecuencias para el funcionamiento de la Universidad?

-Primero, nosotros no nos hemos puesto en ese escenario. Estamos haciendo todo lo que está en nuestras manos para que eso no ocurra. Por eso, cuando asumí como rector subrogante de la institución, lo primero que hice fue conversar con el superintendente -de-Educación Superior-, esta semana conversé en Pichoy con el ministro de Educación, y ayer (el miércoles) hablé con el subsecretario para darles una señal clara de que, aun en ausencia del rector, estamos trabajando con mucho compromiso para responder a las observaciones de la SES y tener un Plan de Recuperación.

#### Y puntualmente sobre las consecuencias que podría tener un eventual nombramiento de un administrador provisional...

·Eso es algo que está regulado por la ley. Un administrador provisional entra a una institución para resolver los problemas que ésta tiene y yo supongo, porque no lo sé, que probablemente tendría que aplicar el mismo Plan de Recuperación



Lo que ellos (SES) quieren es saber objetivamente cómo vamos a abordar cada una de esas temáticas. Por ejemplo, cómo vamos a seguir incrementando las matrículas de pregrado en el tiempo...

Estos equipos están trabajando intensamente para tener un Plan de Recuperación que esté a la altura y que nos permita sumarle a la excelencia académica de esta Universidad, la sostenibilidad...

que nosotros estamos presen-

#### **SOLICITUD DE RENUNCIA**

La semana pasada, miembros del Consejo Académico de la UACh entregaron una carta al rector Hans Richter solicitando su renuncia al cargo.

En este documento, los 18 firmantes, en su mayoría decanos v decanas, hicieron referencia a una serie de deficiencias que, a su juicio, habría en la conducción de Richter.

A esta petición, luego se sumó el Sindicato de Docentes, el cual el lunes realizó una marcha en las sedes de Valdivia y Puerto Montt, ocasión en que también aseguraron que el Sindoc no aprobó el Plan, debido a que significaba una "precarización de la labor docente".

#### ¿En su opinión, es correcto o es válido que el Consejo Académico pida en estos momentos la renuncia del rector Richter?

-Esta fue una carta que efectivamente la envió parte del Consejo Académico, fundamentalmente las decanas, los decanos. Ellos están en todo su derecho de poder manifestarse en una situación tan compleia como la que está pasando la Universidad.

No me voy a referir a la pertinencia, porque una de las cosas sobre las cuales me debo preocupar en este momento es

en mantener la unidad de la institución.

#### Usted hacía mención a la ausencia del rector, ¿podría tener aquello algunas implicancias en la implementación de Plan de Recuperación 2024-2025?

-Usted bien señalaba que el rector está con licencia médica, está con un problema de salud relativamente complejo y lo que yo espero es que él se recupere y vuelva a cumplir sus funcio-

En ese sentido, han existido equipos y estos equipos están trabajando intensamente para tener un Plan de Recuperación que esté a la altura y que nos permita sumarle a la excelencia académica de esta Universidad la sostenibilidad.

Y, en esa línea, la ausencia del rector titular en este momento no debería tener ningún tipo de consecuencia negativa.

#### PROCESO 2024

Usted destacaba el proceso de matrículas 2024, ¿esto significa que en ese sentido la situación de la UACh no ha afectado el interés de estudiar en esta institución, han debido hacer esfuerzos adicionales para llegar a esos núme

-Si nosotros miramos desde el punto de vista de las postulaciones en general, disminuimos un poco respecto al año pasado. Pero si analizamos o tomamos solamente las postulaciones en primera preferencia aumentamos, y esa es una clara señal de que a pesar de que la Universidad ha estado en los diarios, de que las noticias no son muy auspiciosas por decirlo de alguna manera, la comunidad sigue confiando en noso-

Junto con lo que tiene que ver con el sistema de ingreso vía PAES, también llevamos a cabo una fuerte campaña de difusión y una fuerte campaña de ingresos especiales. Eso fue muy positivo, porque nos permitió complementar la matrícula este año y lo vamos a seguir haciendo de esa manera para asegurar una buena matrícula en los años que se vie-

#### ¿Cómo valora el apoyo de la comunidad universitaria, y de actores regionales que han hecho público su apovo ante la situación que enfrenta la Universidad?

-Creo que el apovo, primero, de la comunidad interna y, lucgo, de la comunidad de las regiones en donde esta Universidad se emplaza es fundamental. No olvidar que en el año 1954 se fundó esta Universidad y, en ese sentido, hay que tomar muy en consideración el impacto que ha tenido en sus 70 años de historia.

En más de alguna vez he planteado: ¿se imaginan cómo sería Valdivia, cómo sería Puerto Montt, cómo sería Coyhaique sin la Universidad Austral de Chile? Y eso no tan solo desde el punto de vista de la formación de profesionales, yo estudié en la Universidad Austral, sov ingeniero agrónomo de la Universidad, sino que eso va de la mano con el impacto en el desarrollo de los territorios, desde la mirada de la investigación básica y aplicada, de la cultura; la Universidad no tan solo tiene un tremendo patrimonio en cuanto a lo que se conserva en los museos, también tiene un tremendo patrimonio genético, la Universidad es responsable de conservar ese patrimonio y eso está a disposición de la comunidad.

En ese sentido, es extremadamente relevante el apoyo de la comunidad interna y